
REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DIREITOS HUMANOS  

E SEGURANÇA CIDADÃ DO RECIFE 

Recife, 25 de JULHO de 2024. 

 

PARTICIPANTES: 

CASA VOVÓ BIBIA DE APOIO À FAMÍLIA – Maria Aparecida Araújo 
AME – PROJETO AMOR E ESPERANÇA – Silvana Feitoza 
OAB – Thiago de Oliveira Santos 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – Valéria Maria Gomes 
SECRETARIA DE SEGURANÇA CIDADÃ – Kléber dos Santos Carlos 
SECRETARIA EXECUTIVA DE DIREITOS HUMANOS – Elizabete Godinho 
ADCC – ASSOCIAÇÃO DE DESENVOLVIMENTO CRIAR E CRESCER – João José da Silva 
SECRETARIA DA MULHER – Ana Maria Magalhães 
CUT – Mariana Maciel de Morais 

  

 

PAUTA 
 
1. Leitura e aprovação da Ata anterior; 

 
2.  Retomada do Planejamento CMDHSC 2024 -  Sobre a formação da Comissão 
de Legislação e Normas; 

 
3. Discussão sobre o tema do armamento/desarmamento da Guarda Municipal 
do Recife; 

 
4. Devolutivas sobre os ofícios enviados para Secretaria da 9º Vara da Justiça 
Federal, ALEPE, Secretaria de Patrimônio da União, Comissão de Conflitos 

Fundiários, UFPE, Secretaria de Habitação da PCR e Gabinete do Prefeito sobre o 
processo de reintegração de posse da Ocupação Ranúsia Alves; 

 
5. Informes e encaminhamentos. 
 

Às nove horas e 40 minutos do dia 25 de julho de dois mil e vinte e quatro, iniciou-se a 

SEXTA Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Direitos Humanos e Segurança Cidadã 
do Recife. As três atas pendentes foram lidas e aprovadas pelo Pleno do CMDHSC. O 
Coordenador Geral Thiago Oliveira sugeriu agendar visita a EMPREL, antes do próximo 

Pleno Ordinário no dia 29/08/24, haja vista que no Pleno anterior do mês de junho, a 
equipe da EMPREL compareceu a convite da Comissão Especial de Recebimento de 
Denúncias de Violações de Direitos Humanos do CMDHSC, na qual não teve quórum para 

deliberação de decisões. Isto posto, ficou acordado então reagendar este encontro para o 
dia 16 de agosto deste, no período da manhã, onde foi solicitado enviar um SEI pleiteando 
uma reunião in loco com os Conselheiros/as: Elizabete Godinho, Thiago de Oliveira Santos 



e Mariana Maciel de Morais sobre os equipamentos de denúncia que a EMPREL 
disponibiliza. 2º ponto de pauta: A Conselheira Elizabete Godinho destacou os pontos 

estabelecidos no Planejamento 2024 e ressaltou a importância da formação da Comissão 
de Legislação e Normas e com relação a Conferência, ressaltou que ainda não houve 
nenhum chamamento nacional. O Conselheiro Thiago de Oliveira Santos solicita enviar 

ofício para o Conselho Estadual sobre a Conferência e encaminhar o Planejamento 2024 do 
CMDHSC para todos/as os/as Conselheiros/as. Ainda sobre a Formação da Comissão 
de Legislação e Normas, a mesma ficou composta pelos seguintes 

Conselheiros/as: Elizabete Godinho/ SECRETARIA EXECUTIVA DE DIREITOS 
HUMANOS, João José da Silva/ADCC – ASSOCIAÇÃO DE DESENVOLVIMENTO 

CRIAR E CRESCER, Ana Maria Magalhães /SECRETARIA DA MULHER e Francisco 
Rufino Pimentel/CUT. O Conselheiro João José da Silva sugeriu que a pauta referente ao 
Fundo Municipal, seja  uma pauta única, assim como foi a da Formação para todos os 

Conselhos da PCR. Seguindo o rito, prossegue-se para o terceiro ponto de pauta: 
“Discussão sobre o tema do armamento/desarmamento da Guarda Municipal do Recife”, 
onde a notícia nos meios de comunicação de massa foi a seguinte: João Campos 
anuncia plano de armamento gradual da Guarda Municipal - O prefeito de 
Recife, João Campos (PSB), pré-candidato à reeleição, foi sabatinado pela  Folha de 
São Paulo e UOL. Durante a entrevista, o gestor revelou planos para um gradual 
armamento da Guarda Municipal da cidade, um tema que tem ganhado destaque em 
meio aos desafios crescentes de segurança pública no país. Atualmente, o Recife 
é uma das poucas capitais brasileiras onde a guarda municipal não é armada, mas 
segundo o prefeito, isso pode mudar em breve. Diante da reportagem, o Conselheiro 
Thiago de Oliveira Santos sugere aprovação de um requerimento ao Poder Executivo 
Municipal (construído pelos Conselheiros/as presentes) com as seguintes perguntas: A - 
Informação a respeito do estágio em que se encontra o “processo gradual” de 
implantação dessa medida? B - Quantos agentes estão envolvidos nos “grupos 
específicos para teste”? C - Qual o plano para implementação de câmeras 
corporais acopladas no fardamento (bodycam) e qual o sistema de 
funcionamento previsto? D - Qual o cronograma dos cursos de formação 
específicos e o seu conteúdo programático? E - Em que consiste o protocolo 
específico e quais as medidas de reforço da Corregedoria? F - Qual o tipo de 
armamento previsto? G - Qual o cronograma de implantação?  H - Quais os 
critérios para que o agente possa ser incluído na equipe armada e a quais 
processos avaliativos ele estará submetido? Em seguida, a Conselheira Elizabete 
Godinho ressalta que seria interessante, antes mesmo de mandar esse requerimento para o 

Gabinete do Prefeito, marcar uma reunião com o Secretário Executivo da Secretaria de 
Segurança Cidadã, já que a Secretaria em questão, tem os Guardas Municipais diretamente 
ligados a mesma. O Conselheiro Kléber dos Santos Carlos também pautou como de suma 

relevância essa tramitação e só depois desta referida conversa, iria-se enviar esse 
requerimento para o Prefeito João Campos. Os/As Conselheiros/as Thiago de Oliveira 
Santos, Mariana Maciel de Morais e Maria Aparecida Araújo retrucaram em relação a essa 

proposta e se posicionaram a mandar o requerimento diretamente para o Prefeito, já que a 
reportagem foi uma entrevista com o mesmo e não havia problema algum em fazê-lo. A 
Conselheira Mariana Maciel reforça sobre o papel da Guarda Municipal, que tem função 

patrimonial do município e não função ostensiva com atuação diferente da polícia. Relata 
que em Ipojuca passou por processo de armamento e foi favorável. O Conselheiro João 

José da Silva sugere o debate pras RPA’s e também dialogar com a Sociedade Civil. 



Enfatiza que esse armamento não é pautável, pois o foco seria a população negra. A 
Conselheira Elizabete Godinho recomenda convidar uma especialista na área de Segurança 

Pública e Cultura de Paz e o Secretário da Secretaria de Segurança Cidadã do município 
para participar do próximo Pleno Ordinário, dia 29/08/24 e a partir daí, construir um 
repertório para elaboração de uma Nota Técnica para o Gabinete do Prefeito. A Conselheira 

Ana Maria Magalhães sugere colocar em votação no Pleno presente sobre o envio do 
requerimento acima mencionado e paralelo convidar a Secretaria de Segurança Cidadã do 
município. Após a votação, Secretaria da Mulher e Secretaria de Segurança Cidadã 

(optaram por não enviar o requerimento para o Gabinete do Prefeito, só depois da 
conversa com o Secretário de Segurança Cidadã) e Casa Vovó Bibia de Apoio à Família, 

AME, OAB, Secretaria de Educação, Secretaria Executiva de Direitos Humanos, ADCC e CUT 
(optaram por enviar o requerimento para o Gabinete do Prefeito concomitantemente com o 
convite do Secretário de Segurança Cidadã no Pleno do CMDHSC), e assim o requerimento 

será enviado através do SEI para o Gabinete do Prefeito. Sobre o 4º ponto de Pauta: 
Devolutivas sobre os ofícios enviados para Secretaria da 9º Vara da Justiça 
Federal, ALEPE, Secretaria de Patrimônio da União, Comissão de Conflitos 
Fundiários, UFPE, Secretaria de Habitação da PCR e Gabinete do Prefeito sobre o 
processo de reintegração de posse da Ocupação Ranúsia Alves - 
Houve devolutiva apenas da Secretaria de Patrimônio da União-SPU/PE onde informa que a 

ocupação Ranúsia Alves não foi realizada no imóvel da União Federal sob a gestão da SPU, 
através do SEI nº 83153/2024/MGI, datado de 20/06/24. A Conselheira Mariana Maciel 
informa que o terreno está desapropriado, tem que fazer o despacho e dá o processo como 

concluso após a homologação da justiça. INFORMES: O Conselheiro João José faz o 
registro que na data do Pleno, 25/07/24, é o Dia Internacional da Mulher Negra Latino-
Americana e Caribenha e também o Dia do Motorista. A Conselheira Silvana Feitoza 

comunica em relação Feirinha de Artesãos no Sítio da Trindade e também que enviou um 
convite para o email do CMDHSC no que diz: Rede GERA (Governança para o 
Enfrentamento ao Racismo Ambiental) solicita indicação de servidor dessa 
gestão com experiência na pauta climática e adaptação antirracista, para 
participar do processo de 'co construção de soluções e estratégias de 
enfrentamento ao Racismo Ambiental para as comunidades ribeirinhas e 
periféricas do Recife,' que ocorrerá nas datas : 25.07 (Julho) e 08.08 ; 22.08 e 
29.08 (Agosto), no Auditório da ONG FASE, das 13h30 às 17h30. A Conselheira 

Elizabete Godinho informa que a Gerente da Igualdade Racial da Secretaria Executiva de 
Direitos Humanos: Karina Oliveira cumprirá a agenda do primeiro encontro do evento na 
data de hoje, 25/07/24 e também ressalta que no dia 12 de agosto do ano corrente, 

comemora-se o Dia Nacional de Direitos Humanos, data que guarda um tributo à 
memória de Margarida Maria Alves, uma corajosa líder sindical cuja vida foi brutalmente 
interrompida em 12 de agosto de 1983 no município de Alagoa Grande (PB). O Conselheiro 

João José fala da Roda de Diálogo com a Professora Kilza Pascoal “Pacto da Branquitude” 
no Centro de Educação na UFPE, no dia 29/08/24, às 15h e no SINDSPREV está 
acontecendo um Evento sobre os 34 anos do Estatuto da Criança e do Adolescente/ECA em 

homenagem ao Professor Silvino Neto, na data de hoje, 25/07/24, no período da manhã. A 
Conselheira Maria Aparecida Araújo anuncia sobre o FÓRUM SOBRE QUESTÕES DO 
ENVELHECIMENTO, na UNICAP no 13 de Agosto deste, das 14h às 17h. E nada mais 

havendo a tratar, o Pleno Ordinário foi encerrado. 



 

 

 
 
 

 

 


